



Chers amis,

Dieu, qui nous aime, veut que nous vivions selon son plan : c'est seulement ainsi que nous trouverons le véritable épanouissement et le vrai bonheur. Dieu, tout comme le monde, notre environnement, nous-mêmes ou le diable, nous parle et nous pousse à agir de telle ou telle manière. Le discernement est le processus priant qui permet d'identifier la source de ces communications ou mouvements intérieurs et de choisir ce qui est conforme à la volonté de Dieu. Ce discernement est nécessaire non seulement en de rares occasions, comme lorsqu'il s'agit de décider de se marier, de devenir prêtre ou de s'engager comme missionnaire. Il est nécessaire au quotidien, par exemple, lorsqu'il s'agit de choisir d'étudier, de se détendre ou d'aider une personne en difficulté, de garder le silence ou de dénoncer le mal que quelqu'un nous a fait. Cela apporte la paix et renforce notre relation avec Dieu et avec les autres. Cela nous aide à vivre avec l'amour et la sagesse du Christ. Nous devons donc cultiver l'habitude du discernement quotidien.

Jose Kuttianimattathil

○ Père Jose
Kuttianimattathil SDB
Secteur pour la Formation

Rendons grâce pour le don du discernement



Dans le processus de décision, il est important que je sache quels sont mes choix. Ce que je ne connais pas, je ne le considère pas comme un choix. Il est donc important que je sache quels sont mes choix. Avoir de nombreux choix ne conduit pas nécessairement à la confusion de la décision. Au contraire, les options m'aident à clarifier mes idées lorsque je les compare l'une à l'autre.

Les options seront toujours présentes. Comment choisir ? Quels seront mes **critères de choix** ? Il y a trois critères :

- Ce choix fera-t-il de moi une meilleure personne ? Il part de la réalisation de soi qui mène au dépassement de soi.
- Ce choix rendra-t-il les autres meilleurs ? Le dépassement de soi, en termes de dépassement de soi et de don de soi aux autres.
- Ce choix me rapprochera-t-il du Seigneur ? Non seulement le dépassement de soi ou la transcendance humaine, mais aussi la transcendance religieuse – la vie pneumatique – une vie vécue selon l'Esprit. Une vie vécue qui ne se limite plus à moi ou à l'autre, mais à l'autre qui est Dieu.

La présence d'un **guide spirituel** qui accompagne dans le discernement est importante. Il apporte la perspective de Dieu au processus de discernement. Il aide à clarifier, approfondir et même questionner les motivations des choix effectués. Il a le don d'accompagner la personne pour « voir » et « considérer » ce qui n'est pas évident, ce dont elle n'a pas conscience et la perspective de Dieu qui l'appelle et l'envoie en mission.

Le processus de **discernement doit aussi prendre son temps**. Il ne se fait pas toujours instantanément. Même une décision immédiate a besoin d'être confirmée. Le temps du discernement aide à fonder et à enraciner sa décision. La confirmation vient donc de l'expérience vécue par la personne avec le Seigneur.

À cet égard, trois interventions formatives **importantes sont nécessaires** :

- Une expérience d'exposition et d'immersion dans la vie et la mission salésienne, vécue en communauté.
- La rédaction d'un journal d'expérience, afin que les expériences ne deviennent pas de simples activités ou expériences passagères, mais plutôt des apprentissages.
- L'accompagnement individuel et en groupe du processus par un accompagnateur (guide spirituel et autres éducateurs responsables de divers processus de formation).

En fin de compte, nous aidons la personne non seulement à discerner sa vocation missionnaire salésienne, mais aussi à **devenir une personne capable de discernement**. Pour la grâce d'être accompagnés, nous rendons grâce. Tel est l'objectif principal de l'École d'Accompagnement Spirituel Salésien organisée par le Secteur pour la Formation : préparer des accompagnateurs spirituels salésiens capables d'offrir un ministère d'accompagnement spirituel personnel.

○ M. Raymond Callo SDB, Secteur pour la Formation

POUR LA RÉFLEXION ET LE PARTAGE

- Comment le discernement a-t-il eu lieu ou a-t-il lieu dans ma vie ?
- Qui a été, ou est encore, une personne clé dans mon discernement ?



COMMENT SE DÉROULE LE DISCERNEMENT MISSIONNAIRE ?



Cher Reginaldo, en tant que responsable des cours de formation missionnaire dans le Secteur pour les Missions, qu'est-ce qui, selon toi, est le plus important pour une bonne formation missionnaire et actualisée aujourd'hui ?

Pour accompagner les missionnaires dans leur formation, le Secteur propose trois cours : le cours *Germoglio* (Germe) pour les missionnaires en départ ; le cours *Respiro* (Souffle) pour les missionnaires en mission ou souhaitant se mettre à jour sur les questions missionnaires ; et le cours *Sorgente* (Source) pour les missionnaires âgés de plus de 70 ans. Avec ces cours, le Secteur souhaite renforcer les éléments qui aident chaque confrère dans sa vie missionnaire. Pour une bonne formation missionnaire actualisée aujourd'hui, je pense qu'il est avant tout important d'être conscient qu'être missionnaire signifie être attentif à répondre aux besoins qui surgissent aujourd'hui dans les différents contextes du monde et de l'Église.

Comment se déroule le processus de discernement et d'accompagnement pour ceux qui ressentent l'appel à devenir missionnaires Ad Gentes ?

La vocation missionnaire Ad Gentes exige un discernement attentif. Il s'agit d'un processus graduel et progressif, mené avec l'aide du guide spirituel, du responsable de la communauté SDB et de l'équipe de formation pour les confrères qui sont en formation initiale. Les critères et le processus de discernement de la vocation missionnaire sont clairement expliqués dans le document « *La Formation Missionnaire des Salésiens de Don Bosco* » (SDB, Rome, 2014). Il est toutefois nécessaire de souligner certains éléments.

Il n'y a pas de limite d'âge pour partir en mission. Le confrère peut écrire directement au Recteur Majeur pour présenter sa disponibilité missionnaire après avoir consulté son directeur, le Provincial et son guide spirituel. Dès réception de la lettre, le Recteur Majeur la transmet au Conseiller général pour les Missions. C'est lui qui entame ou poursuit le dialogue avec le candidat, en impliquant le Provincial et son conseil, et en leur demandant un avis écrit pour vérifier l'aptitude du candidat. Si le candidat est en formation initiale, un avis écrit du directeur et du conseil de la maison est également nécessaire. Après avoir reçu l'avis favorable du Provincial et de son conseil (et du directeur, avec le conseil de la maison), le Conseiller pour les Missions étudie avec le Recteur Majeur les besoins, les priorités missionnaires de l'année et les destinations possibles. Le Conseiller pour les Missions propose au Conseil général les destinations des membres de chaque expédition missionnaire.

Pour conclure le discernement, le candidat participe au Cours *Germoglio* dans les lieux salésiens d'Italie et reçoit la croix missionnaire salésienne des mains du Recteur Majeur lors de la cérémonie d'envoi en la Basilique Marie Auxiliatrice du Valdocco.



Père Reginaldo Lima Cordeiro

Je suis originaire de l'**Amazonie brésilienne** et je suis membre de la province missionnaire salésienne d'Amazonie, à **Manaus**, au Brésil. En tant que salésien, j'ai exercé diverses fonctions : délégué à l'animation missionnaire et à la pastorale des jeunes, directeur d'écoles et de maisons de formation et membre de la réflexion sur la **théologie des peuples autochtones** au Brésil et en Amérique latine. J'ai suivi des études théologiques à l'Université pontificale salésienne (UPS) de Rome et une **licence en missiologie** à l'Université Urbaniana.

Je suis actuellement **membre du Secteur pour les Missions** du Siège central des Salésiens à Rome et je collabore au programme de formation des missionnaires et je coordonne également le travail d'animation de l'Équipe Consultative pour les musées missionnaires salésiens.



M Discernement ignatien

- **Méthodologie systématique** : Une méthode précise pour distinguer les mouvements spirituels qui viennent de Dieu (consolations) de ceux qui éloignent de Lui (désolations).
- **Indifférence ignatienne** : Être disponible à tout choix que Dieu désire, sans attachements désordonnés.
- **Accompagnement** : inclut toujours la figure d'un guide spirituel qui aide dans le processus.

D Discernement salésien

- **Raison, religion, affection** : Fondé sur le « système préventif », le discernement doit être rationnel, fondé sur la foi et caractérisé par l'amour fraternel.
- **Esprit de famille** : Le discernement n'est pas seulement individuel mais communautaire, il se réalise dans une ambiance familiale.
- **Optimisme pédagogique** : Confiance dans la bonté fondamentale de la personne humaine.

JUILLET INTENTION MISSIONNAIRE SALÉSIEENNE

REMERCIER > DISCERNEMENT

INTENTION SALÉSIEENNE

Rendons grâce pour les possibilités de discernement spirituel offertes à ceux qui ressentent l'appel à être missionnaires et à ceux qui les accompagnent.

Intention de prière du pape Léon > *Pour la formation au discernement*


Délégués
provinciaux
à la
formation